

MFN: 820

Tesis
Med.
Q 87 d.
1999

**SISTEMA NACIONAL DE RESIDENCIA MEDICA
INSTITUTO PSIQUIATRICO "SAN JUAN DE DIOS "
ESPECIALIDAD "PSIQUIATRIA"**

**DISFUNCIONALIDAD DE LA RELACION
MADRE E HIJO COMO FACTOR
DE RIESGO EN EL CONSUMO DE
SUSTANCIAS PSICOACTIVAS**

TUTOR : DRA KATIA BUTRON

AUTOR : ANGELA QUISPE ZAMBRANA

RESIDENTE RIII

COCHABAMBA , FEBRERO DE 1999

RESUMEN

Se presenta los resultados de un estudio de análisis fundamentalmente cualitativo, prospectivo, abierto, longitudinal y descriptivo de la disfuncionalidad de la relación Madre-hijo, como factor de riesgo en el consumo de sustancias psicoactivas. Se estudiaron 36 pacientes hospitalizados en el Instituto Psiquiátrico San Juan de Dios de Cochabamba, en su mayoría (63%) dependientes de alcohol y más de un tercio (37%) dependientes de otras sustancias psicoactivas, como cocaína, marihuana, benzodiazepinas y d. propoxifeno.

En los 36 pacientes que ingresaron al estudio, se ha encontrado una disfuncionalidad grave de la relación Madre-hijo que permite definir la siguiente tipología:

I.- Madres sobreprotectoras 29 pacientes (81%).

II.- Madres distantes y desapegadas 7 pacientes (19%).

En el perfil de madres sobreprotectoras se han encontrado 2 subtipos: I.1.- Las madres sobreprotectoras débiles; (18 pacientes (62%)), favorecen conductas infantiles, desarrollan un apego estrecho, simbiótico con el hijo creando una dependencia mutua. I.2.- Las madres sobreprotectoras dominantes; (11 pacientes (37%)) controladoras, punitivas, autoritarias, fuertes, impositivas, descalificadoras, exigen sumisión del hijo, favoreciendo conductas infantiles y una actitud de dependencia del hijo.

II.- El perfil de las madres distantes, desapegadas o indiferentes. Comprenden a madres que descuidan la educación y las necesidades afectivas de los hijos y tratan de compensarlos con su permisividad, y dotándoles de excesivo confort material. Los padres asumen un rol complementario a la tipología materna. En el caso de madre sobreprotectora dominante, el padre es pasivo, débil, marginal y ausente, quien ejerce la autoridad en la familia es la madre. En el caso de madre sobreprotectora débil, el padre es autoritario, rígido, violento, sin embargo es distante y marginal. Las parejas de los adictos perpetúan este tipo de relación, asumen el mismo rol de la madre, sobreprotegiendo al paciente. Por lo anterior se concluye que la disfuncionalidad relación madre-hijo es un factor que está presente en los pacientes que consumen sustancias psicoactivas.

INDICE

Página N°

I.- COMPONENTE INTRODUCTORIO.....	1
A.- TITULO	
" DISFUNCIONALIDAD DE LA RELACION MADRE E HIJO COMO FACTOR DE RIESGO EN EL CONSUMO DE SUSTANCIAS PSICOACTIVAS ".....	2
II.- COMPONENTES PRINCIPALES	
a.- Introducción.....	2
b.- Justificación del tema.....	2
c.- Planteamiento del problema.....	3
d.- Objetivos.....	3
e.- Marco teórico.....	4
f.- Hipótesis.....	7
g.- Variables.....	7
h.- Diseño metodológico.....	8
1.- Tipo de estudio.....	8
2.- Universo y muestra.....	8
III.- RESULTADOS	
1.-Perfil demográfico.....	11
2.- Análisis de la relación madre hijo.....	13
IV.- CONCLUSIONES.....	20
V.- RECOMENDACIONES.....	23
VI.- ANEXOS.....	25
Cuadros estadísticos	
Bibliografía	